

EL COMBATE

SEMENARIO REPUBLICANO

Libertad :: ::

Igualdad :: ::

Fraternidad

AÑO II

DE LOS ORIGINALES SON RESPONSABLES SUS AUTORES

Novelda 19 de Abril de 1913.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Castelar, 89

NÚM. 50

El 1.º de Mayo

Se acerca la fecha en que el proletariado universal, uniendo su esfuerzo con ciclópeo empuje, enseñará al estado burgués que hay un mundo sano, consciente y progresivo, que revive de la entraña misma de la sociedad actual, podrida hasta la médula.

Los trabajadores organizados de todo el orbe, han convertido este día, en simbólico de una sociedad mejor, echando en olvido que bajo el máuser de un capitalismo explotador y sin entrañas, cayeron multitud de compañeros para jamás levantarse ya. Pero la sangre es la semilla de todas las grandes ideas.

El cristianismo necesitó que sus mártires rodasen en el circo bajo la garra de las fieras, para que su doctrina se precipitase como un torrente sobre el viejo mundo pagano irrumpiéndolo y conquistándolo. Lo propio ocurrió siempre y esta ley se manifiesta ahora con más fuerza, con más pujanza, en el proletariado, que, después de aquel atentado bárbaro al derecho de huelga, ha sabido imponer en las leyes de todos los países civilizados, ese mismo derecho denegado en un principio con la suprema y criminal razón de la fuerza.

Los Cristos del trabajo cayeron en Chicago y ese día, que pretendió la burguesía cubrir de ignominia, ha sido glorificado por el proletariado de todos los países, elevándolo a la categoría de fiesta universal.

Representa ese día la muerte del pasado feudatario de un capitalismo aborrecible y la aurora de un horizonte de hermosa solidaridad, donde no existen irritantes desigualdades humanas, que elevan a unos sobre otros haciendo de algunos la imagen de Dios y de otros la horrible caricatura de la hambrienta desesperación. Y bajo esos dos aspectos los trabajadores celebran el 1.º de Mayo.

Las primitivas manifestaciones obreras que en este mismo día se celebraron, fueron disueltas por la fuerza, pero, poco a poco, el nuevo espíritu, creció prepotente de tal modo, que, a despecho de todos se impuso con la fuerza avasalladora de una realidad tangible y deslumbradora.

Este día recuerda a los trabajadores que deben unirse, que su fuerza está en la unión perfecta y disciplinada, que sobre el mezquino y personal egoísmo, está el interés de la colectividad obrera aherrojada por la burguesía, si en las filas obreras no encuentra aquella cohesión, aquella fuerza que es precursora de las grandes obras.

El edificio de la reivindicación obrera, se esfuma apenas en el horizonte aún indeciso de una nueva aurora, pero no obstante su imprecisión, es innegable su existencia, y fuera obsecación el obstinarse a no reconocerlo.

El orgulloso emperador de Alemania, representante de un imperialismo próximo a liquidar, tuvo que decir no ha mucho: «nos ahoga la cuestión social». Y esta frase puesta en boca del factotum de Europa, es toda una revelación. Indica que la fuerza obrera es tan grande, que no es utópico producir que en un día no lejano, el imperio de la igualdad, escalará los muros de la derruida fortaleza social acabando para siempre con la oligarquía imperante.

Los trabajadores de Novelda, en su aún rudimentaria organización, se aprestan en este día a formar al lado de sus hermanos de todo el mundo, demostrando a los tímidos su cobardía y a los indecisos que sufren el yugo explotador, que deben organizarse sólidamente para mejorar su triste condición.

El 1.º de Mayo es el día que nos muestra el camino a seguir, que nos señala el derrotero hacia un mundo nuevo, en que solo imperarán de por vida la razón, el amor, y el trabajo de todos para todos.

A una inclusera

SONETO

Pálida flor nacida entre breñales
en noche misteriosa y sin estrellas;
solo la luz fugaz de las centellas
puso un beso en tus labios virginales.
Negáronte los besos paternales,
y el mundo, indiferente a tus querellas,
no ve en tu mustia faz las hondas huellas
que ha grabado el dolor con sus puñales.
Melancólica estrella que fulgura,
triste como una antorcha funeraria,
destellos infinitos de tristura.
Yo te venero, alondra solitaria,
y ante el sagrado altar de tu amargura
murmuro fervoroso una plegaria.

VICTOR PÉREZ BELDA.
(OTELO)

Madrid y 1913.

Un acto plausible

Nuestro queridísimo compañero de redacción Oscar Fuentes, ha recibido de Buenos Aires la expresiva carta que copiamos a continuación, aún sabiendo que con ello heriremos la natural modestia de los firmantes, que, desde tan lejanas tierras se acuerdan de los que aquí necesitan de la ayuda material de sus conciudadanos.

El acto realizado por los señores don Francisco y D. Elías Abad Navarro, es digno de imitación y de encomio. Es un reproche dado a los que aquí, no obstante sus bienes de fortuna y su condición de discípulos, han olvidado a López Aldeguer creyéndose relevados de todo apoyo por que ya no asisten a sus clases.

Nosotros, en nombre del anciano maestro, damos las gracias a los citados señores y pública manifestación de nuestro más acendrado aprecio, testimoniándoles el reconocimiento por su generoso proceder.

Dice así la carta:

«Buenos Aires, 24 Marzo 1913.

Sr. D. Oscar Fuentes
Novelda.

Muy Sr. nuestro: Aunque no tenemos el honor de conocerle personalmente, cumplimos ante todo darle nuestro afectuoso saludo y la felicitación más entusiasta, por sus brillantes artículos en pró de la clase necesitada publicados en las columnas del batallador semanario de esa EL COMBATE.

Por uno de dichos escritos, perteneciente al 1.º de Febrero—llegado a nuestras manos con bastante retraso—nos enteramos de la triste situación por que atraviesa D. Francisco Aldeguer; leído esto, nos creemos en el deber,

como humanos y como noveldenses, de ayudar en todo cuanto nuestros escasos medios pecuniarios nos permitan, al tan digno de mejor suerte como venerable maestro.

Al efecto remitimos adjunto Pesetas 25 para que Vd. tenga a bien hacerlas llegar a su poder.

Rogándole encarecidamente guarde absoluta reserva sobre el contenido de la presente, y dándole gracias anticipadas, aprovechamos la ocasión para ofrecernos de Vd. attos. affmos. S. S. Q. S. M. B.

Francisco y Elías Abad Martínez.»

DIVAGACIONES

La prensa toda de estos días dedica sus editoriales al comentario del atentado frustrado de que ha sido víctima el monarca, perpetrado por un joven fanatizado por las ideas anárquicas. Siempre, con la sinceridad que caracteriza todos nuestros actos, censuramos los de esta índole, que no vienen en suma a resolver ninguna cuestión, ni solucionan la crisis social y política de un pueblo.

El atentado personal justifica la tiranía y la represión de los de arriba, que se echa entonces en las pobres almas que profesan las ideas del victimario. Solo la obsecación producto de la visión de una humanidad doliente, puede llevar a estos hombres a convertirse en regicidas.

El medio social en que se desenvuelven, caótico y miserable, la perspectiva de una vida andrajosa y paupérrima, hace que de idealistas, se conviertan en subvertidores de la vida.

No es nuevo el caso y se debe al espectáculo que ofrece nuestro ambiente nacional. El caciquismo, la injusticia reinante, la desigualdad efectiva ante la ley, la falta de libertad para la exposición de las ideas, las imposiciones patronales sancionadas por gobiernos inestables o reaccionarios, son otras tantas incubadoras de anarquismo. Pueden en cerebros enfermizos por la depauperación de la raza, más que libros y folletos libertarios y propaganda ácrata.

No hay país en el mundo en que las ideas anarquistas tengan la intensa propagación que tienen en Inglaterra, que es el refugio de los emigrados de todos los países. Pero allí (donde se encuentran Malatesta y el príncipe Kropokine y donde por muchos años residió Máximo Gorki) tropiezan las ideas ácratas con un medio social saneado y justicie-

ACABEMOS

Ha cesado por completo la disputa que sosteníamos con el semanario tradicionalista «La Patria», el cual, en un artículo titulado «Cesa la polémica» transcribe algunos párrafos de pasados números de nuestro semanario, deduciendo que si ellos sostuvieron la discusión y dijeron lo que todos saben, fué porque nosotros escribimos lo que copia, afirmando que ofendimos sus más caros ideales y pusimos en la picota a algunos de sus jefes ya difuntos, sobre cuyo nombre sancionó la Historia con caracteres indelebiles los más sangrientos apóstrofes.

No hemos de copiar párrafos y aún artículos enteros entresacados del periódico jaimista, porque ello haría este escrito interminable. Solo nos concretaremos a recordar que, por anunciar un matrimonio civil, en el que preconizamos esta clase de actos, se nos insultó groseramente por el semanario «Nuevo Cruzado» con un artículo titulado «Atrás farsantes», sin que hasta aquella fecha nosotros hubiésemos dicho absolutamente nada de los jaimistas.

Y si a esto añadimos las veces que a Nakens se le ha tratado de asesino y encubridor de asesinos, de canalla y otras indezas; a Lerroux de ladrón; a Blasco Ibañez y Pablo Iglesias de cobardes, farsantes y criminales, nuestros lectores saben que no cabrían en un número entero de este periódico, si pretendiésemos copiar los citados adjetivos.

¿Es que creen los jaimistas que nosotros no amamos a nuestros ideales y a nuestros hombres?

Nosotros preconizamos como buenas nuestras ideas y las exponemos a la pública crítica, pero no queremos que nadie nos niegue el derecho indiscutible que tenemos de criticar las de los demás. En cuanto a la que se hace de los hombres que dirigen el republicanismo español, entendemos que es lícita, porque las personas cuando llegan a determinada altura, se convierten en personificaciones del ideal que encarnan.

Por eso, porque entendíamos que Cuchala, el Tigre del Maestrazgo, Savalls etc., encarnaban el ideal carlista, es por lo que combatíamos a este ideal en las personas de sus representantes.

Y con esto no hacemos nada más que seguir la conducta de quienes están frente a nosotros. También tenemos por caros los principios republicanos, y también, en defensa de los mismos, hemos arrastrado todas las penalidades imaginables, sin que decayese por esto nuestro entusiasmo.

Consecuentes con la conducta que mantuvimos, criticaremos ideales que reputamos perniciosos, entendiendo que pueden hacer otro tanto con los nuestros los adversarios. Esa fué siempre nuestra actitud y esa será de hoy en adelante; que nunca, por el cumplimiento del deber acusamos nuestra conciencia.

Después de dicho esto, no seremos nosotros los que reanudemus la disputa, mereciendo con ello los acres y justas censuras de la opinión imparcial.

dad numérica de los disidentes. A lo sumo conceden que haya tres o cuatro millones de ciudadanos que no sean católicos y exponen que por esta minoría, no debe dejarse de enseñar obligatoriamente la enseñanza del Catecismo.

Presentada la cuestión bajo este aspecto es evidente la inferioridad de los incrédulos aunque si el pueblo contara con la imparcialidad del poder, a buen seguro que no se contarían tan pocos millones.

Pero esta razón es baladí, por cuanto nosotros, en España, no hacemos más que pedir lo mismo que los católicos que viven en los países protestantes. La libertad que para sí reclaman los católicos ingleses y alemanes, sin fijarse en que son pocos, es la misma que nosotros pedimos aquí bajo la fórmula de un poder creyente.

Y es que no dividimos la libertad, es que no queremos una para nosotros y otra para los católicos. Nunca pretendimos, y es menguado el afirmar, que promiscuaran en viernes santo los que no estuviesen conformes con nuestros ideales; como tampoco consentimos más que a la fuerza, que a nuestros hijos se les haga comulgar en ruedas de molino, inculcando en sus jóvenes cerebros si hablaban los asnos antaño, si se convertían los humanos seres en estatuas de sal por arte de birlibirloque, si el sol, por el dicho de un divino degollador, se paraba en su caraera, si la tierra es cuadrada y tantas otras enormidades que parecerán a algunas excelencias científicas y la última palabra del moderno progreso, pero que a nosotros nos merecen el más profundo desprecio, por el ropaje que visten de ridículas patrañas.

Y como no queremos que nuestros hijos reciban esta educación, es por lo que nosotros pedimos, seamos pocos o muchos, que no se fuerce nuestra conciencia, aherrrojándola por poderes extranjeros, que hacen mangas y capirotes de nuestras cobardes clases directoras.

La ley de las mayorías es lógica y racional para aquello que represente beneficios generales, (obras públicas, instrucción, higiene), pero no para las cuestiones que afectan a lo más sagrado: al arcano de la conciencia individual. Llevada esa ley al terreno confesional, haciendo a la fuerza, por la ilógica lógica del número brutal, aprender a nuestros hijos cosas que quizás repugnen mañana a su conciencia, es convertir en abominable intolerencia la supremacía numérica.

Para las atenciones que se traducen, o debieran traducirse en beneficio colectivo, contribuiremos siempre como el que más, pero para manifestaciones de un culto tenido por arbitrario, no corresponderemos jamás, porque entendemos que esto es función del individuo y no del Estado.

La libertad de la conciencia debe ser sagrada para aquellos que quieren ver respetadas sus ideas, sin que las agencias merezcan respeto alguno. Y de este modo se implantaría un régimen igualitario y racional.

RIPIOS PUNZANTES.

LO QUE MÁS SE NECESITA PARA SER BUEN JESUITA.

Por primera providencia ha de tener el novicio, un odio extremado al vicio, pero negra su conciencia.

Tendrá mil kilos de audacia; cero gramos de vergüenza, para que nadie le venga a discutir con falacia.

Este novicio será político consecuente, y siempre predicará defendiendo al pretendiente.

Almacenara el profeso dos quintales de cinismo; ni un adarme de progreso, y cero de patriotismo.

No ha de ser despreocupado; y es inútil advertir, que para saber mentir ha de estar fanatizado.

Ha de servir de fanteche en el mundo progresivo; pero será vengativo con quien le insulte o reproche.

No se admite la ignorancia ni tampoco la pobreza; solo alumnos con riqueza que adoren a la vagancia.

El que quiera profesar, de humilde no tendrá nada; mas, en cambio ha de pesar su orgullo una tonelada.

Amará siempre a lo ajeno por su propia conveniencia; siendo un santo en la apariencia y en su interior un veneno.

Tendrá de sabiduría, aunque no fuesen cabales; igual que de hipocresía, unos catorce quintales.

Todas estas condiciones; solo se encierran en dos; en servir y amar a Dios, comiendo buenos jamones.

Antollín.

Por la libertad de conciencia

El domingo seis de los corrientes celebróse en Madrid el mitin en pro de la libertad de conciencia, en el que tomaron parte reputadas personalidades de todos los partidos liberales españoles, desde los demócratas monárquicos, hasta los socialistas. Este acto y el próximo anuncio de la reforma haciendo voluntaria la enseñanza del catecismo en las escuelas, trae aún soliviantados a los periódicos carcas que, desde el primer momento han tergiversado de tal suerte la cuestión, que ante las gentes timoratas y de orden hacen aparecer la citada reforma como un engendro volteriano y masónico que acabará con la religiosidad del pueblo español.

Y al tratar de si se tiene o no derecho a que a los hijos de los no católicos no se les inculquen doctrinas contrarias al criterio por sus padres sustentado, aducen la pobre razón de la inferiori-

ro, con una libertad absoluta, con unas tarifas obreras envidiables, con unos procedimientos de gobierno honrados y orientados hacia el porvenir, que desarmen el anarquismo apenas se oree con el ambiente popular.

Pero allí donde se tropieza con la tiranía arriba y la ignorancia abajo, es donde el anarquismo echa raíces más hondas, desvirtuándose en su misma esencia hacia esas morbosas manifestaciones cuyos casos son más propios del sanatorio que de la cuadra presidiaria.

Y mientras como nacionalidad seamos lo que somos en la actualidad, tendremos estos frutos de destrucción en la entraña misma de nuestra contextura.

El germen de esto, no está en la difusión de tales o cuales ideas, reside en ese general malestar que produce la miseria mental y física en que está sumido nuestro pueblo. Desenvolvamos la nación progresiva y económicamente y habrán desaparecido los morbos.

Pero en tanto subsistan las causas generatrices del mal, surgirán irremisiblemente los efectos aterradores, con ese carácter sangriento de tragedia.

Donde más se han producido los victimarios, los fanáticos obcecados, ha sido en el jesuitismo. Y sin embargo, en la apariencia, no tienen estas ideas nada de disolventes, aunque en el fondo sean la base de la desunión de los pueblos.

Anatematizamos los atentados, porque nadie tiene derecho a la ajena vida y porque son un justificante de las represiones gubernamentales y de las vesañas de arriba, pero deploramos que se pretenda con la fuerza matar y destruir ciertas ideas, que, al influjo de la represión germinan con más intensidad.

Solo una terapéutica política honrada a base del engrandecimiento nacional y una medicina social adecuada y progresiva, destruiría por completo estos fenómenos lógicos de la actual oligarquía.

ESCARCEOS LITERARIOS

A la irónica pluma del celebrado redactor de «El Liberal» de Madrid, Carlos Miranda, se debe la novela que publica este número «El Libro Popular».

En «Mi dulcinea», con ese gracejo que solo Miranda posee, describe el amor de una pueblerina mujer, fruta picada de un árbol de eróticos.

Posee el versista un estilo propio, inconfundible, que le ha valido la reputación merecidísima que ostenta en la literatura nacional. Es Miranda un buen prosista y un literato neto, que aborrece los galicismos y la extrangerización de frases, porque entiende que sobran en nuestro idioma bellas palabras que sirvan de conca a pensamientos luminosos. Pero donde mejor se nota la fina ironía de su pluma valientísima, es en las composiciones poéticas, para las que tiene una pasmosa fecundidad, que se acredita diariamente en «El Liberal» y en otros muchos periódicos y revistas.

Simiente y surcos

Mezclado al público, ocultándome en sus últimas filas, para ser un fiel más en aquella noble comunión, presencié el domingo el «meeting» de «Lo Rat Penat».

Desde la tribuna llegaban a nosotros las voces de los oradores, viriles, precisas, sacudiendo bravamente la atmósfera. Sonaban a himno los discursos; las frases penetraban en los espíritus como bocanada de salud, ensanchándolos, esperanzándolos, fortaleciéndolos; tal que un incienso se elevaba hacia la techumbre el alentar de la multitud, y allá, en el fondo de la sala, sobre un rayo de sol que se ensanchaba contra el muro, creían ver los ojos alzarse la hostia de nuestra comunión: la santa libertad de conciencia.

A proclamarla, a afirmarla, a exigir-la estábamos todos allí: los oradores con su voz, los oyentes con su entusiasmo. Proclamada, afirmada fué desde la tribuna, con declaraciones categóricas; desde la sala, con aplausos unánimes. Exigida será, si el momento de hacerlo llega, por los unos y por los otros con acción conjunta y perentoria.

Fué el acto del domingo algo más que una esperanza dada al aire para alivio de desengaños. Fué una simiente de regeneración lanzada por brazos seguros sobre tierra fecunda; fué algo más todavía: un señalamiento del camino a seguir por España para incorporarse rápida y totalmente en la marcha de la Humanidad hacia el progreso.

Unidos como el domingo lo estuvieron un millar de hombres en acción, en voluntad y en inteligencia, todos los que predicaban o anuncian el advenimiento de la España nueva, a plazo muy breve, sería el ansia realidad y sería la predicción ley.

A que el señalamiento del camino a seguir resultase más claro ayudaron el sitio y el local donde el «meeting» se celebró.

Por habilidades del Gobierno—pobres habilidades!...—no hubo sitio céntrico, no hubo renombrado local donde el «meeting» por la libertad de conciencia pudiera celebrarse. Todos se cerraron a la intelectualidad española, todos al pueblo afanoso de escucharla y seguirla.

Tuvo que ser en un punto extremo de Madrid, en un rincón humilde de la villa, donde la multitud acudiese a oír voces de libertad; tuvo que ser un local pobre, una sala construida para esparcimiento del pueblo, donde la voz de la libertad resonara; y fué allí, en la barriada obrera, en el teatro de los obreros, donde intelectuales y trabajadores se fundieron en un abrazo para proclamar la redención de España.

¿No parece esto un símbolo? ¿No es toda una enseñanza!

Para la obra del progreso, para la de la patria resurrección, será inútil que los intelectuales busquen apoyo en los centros donde el poder, la riqueza y el lujo asientan sus dominios. No lo encontrarán; sordos a su voz estarán todos los oídos, como cerradas a su paso to-

das las puertas; los mismos ricos, los mismos poderosos que se sumen a esos intelectuales serán expulsados, por traición, de entre los suyos. Lo fueron siempre que al lado del progreso se pusieron de una manera franca.

No espere tampoco el pueblo, de los ricos y de los poderosos, el logro de sus justas aspiraciones. Tan cerrados estarán puertas y oídos al paso de la evolución trabajadora como a la voz y al paso de la intelectualidad progresiva.

Juntos y solos deben, necesitan ir a proclamar, a lograr todos los progresos, como juntos y solos estuvieron anteayer en un barrio extremo de Madrid y en un local humilde para proclamar la libertad de las conciencias.

No vale olvidar la enseñanza.

Siembren los intelectuales españoles con brazo honrado y firme en la tierra del pueblo, que la tierra es sana y los surcos son hondos y avaros de simiente.

Joaquín Dicenta.

RÁPIDA

AGUA VA!

Insistentemente corre por el pueblo la versión y con términos afirmativos, de que van a traer el cachivache que se venera en Novelda, existente en el antiguo castillo de la Mola.

Y me hace reír tal idea, imaginándome a la mogigatería posternada ante el fetiche y andando alocada por el camino de la sierra para ver y adorar a lo que Dios, terminantemente, prohibió que se adorase. Además de la nota carnavalesca que encierran estos actos, parecidos a una deforme mascarada, en la que se lucen flamantes birretes y manteos nuevecitos con camisas a medio estrenar.

Y si por uno de esos fenómenos naturales, cayese sobre este desdichado pueblo un aguacero al tiempo de traer la virgen, a buen seguro que el milagro se consideraría estupendo, como si algo de particular tuviese la caída en forma de lluvia, del agua que maldita la falta que haría ahora!

Pero a buen seguro, que si ocurre con la virgen lo propio que con las rogativas, no será menester volverse hacia arriba los pantalones, ni usar paraguas, pues parece que los santos nos tienen olvidados por completo.

Muy otra cosa sería, si el dinero que se gasta en hacer llorar lágrimas de cera a los cirios sobre los yerros campos, se aprovechase para dar de comer al hambriento y vestir al desnudo como mandaba el Nazareno.

Igual efecto hacen estas procesiones que las pedradas a la luna, que no producen ninguno, o son de efecto contra-productente. Aunque muy bien pudiera ser que tengamos que construir un arco al igual que la de Noé, para no anegarnos en este futuro diluvio.

Más lógico, fecundo y de resultados positivos, sería, el desprendernos de nuestro óbolo para dar forma factible y hacedera al proyecto de riegos de nuestro paisano Francisco Mira, que gastarlo en inútiles rogativas y procesiones. Y hasta lo segundo después de haber hecho lo primero. Así daríamos forma a aquel viejo refrán castellano: «A Dios rogando y con el mazo dando». O lo que es lo mismo: «haciendo rogativas después de construido el canal».

MANÍA.

VIDA MUNICIPAL

SESIÓN DEL DÍA 18 DE ABRIL DE 1913.

Comienza a las siete presidiendo Gómez Tortosa y asistiendo G. Mira, aprobándose una pensión de lactancia y la traída de la Magdalena el domingo, para que llueva. Se leen dos contestaciones teigráficas contestando al Alcalde que protestó del atentado regio.

Se acuerda salir en corporación a recibir al Ministro Sr. Villanueva, que pasará por esta ciudad para Elche. Se levanta a los 10 minutos.

Teatro de La Emancipación

GRAN FUNCIÓN

para mañana Domingo 20 de Abril por la compañía

CÓMICO-DRAMÁTICA É INFANTIL

que dirige el notable aficionado

Joaquín Hernández

PROGRAMA

1.º El juguete valenciano en un acto y en verso, titulado:

COLAHUET Y SA COSINA

Desempeñado por los jóvenes María Navarro, Navarro Belda y Navarro Pérez.

2.º El bonito cuento en un acto y en prosa de D. Mariano Barranco, que se titula:

LOS PANTALONES

REPARTO.—D.ª Paula, Srta. Hernández.—Carmen, Navarro (A.).—Luisa, Rizo.—Pépa, Rizo (D.).—Juan, Sr. Borrás.—Felipe, Navarro Pérez.

3.º La chistosa comedia en un acto y en verso, denominada:

EL TIO SINAGÜES

En la que tomarán parte la Srta. Rizo y los Sres. Navarro Belda, Navarro Pérez, Borrás y Sabater.

A LAS NUEVE.

VELADAS recreativas

Hoy sábado a las 9 y mañana domingo a la misma hora, se celebraran en el Teatro del Círculo Republicano, dos veladas recreativas en las que actuarán; el popular verificador Pedro Las Vacas y su señora, acompañados por dos afamados guitarristas. Habrá controversias en verso y otros alicientes todos de exquisito gusto.

“CHIQUITIN”

Semanario dedicado a los niños, por lo que se recomienda a los señores maestros y padres de familia.

Se adquiere en la imprenta de Hijos de A. Cantó.

NOTICIAS

Se encuentra completamente restablecido de la dolencia que le aquejaba, nuestro queridísimo Director D. José Navarro Pastor al que felicitamos con toda el alma por su mejoría.

La pasada semana dió a luz una robusta niña la esposa de nuestro entusiasta y querido correligionario D. Olegario Cremades.

Tanto la madre como el recién nacido están en inmejorable estado de salud.

Ha marchado a Alcoy para desde dicha ciudad trasladarse a Denia, nuestro joven correligionario D. Rafael Mira Cantó.

Ha dejado de pertenecer al mundo de los vivos nuestro querido y llorado correligionario D. Eleuterio Mira Belda, dando por ello a su desconsolada familia nuestro más sentido pésame.

Hemos recibido un magnífico retrato de Jorge Juan, obra del celebrado artista D. Jaime Belda, nuestro queridísimo y buen amigo, el que agradecemos la deferencia.

La vacante de Secretario Suplente de este Juzgado Municipal ha sido anunciada pudiendo solicitarla los aspirantes en el término de quince días después de su publicación en el B. O. de la provincia.

El acreditado Centro Periodístico de los Hijos de A. Cantó, admite suscripciones de:

Mundo Gráfico,
Nuevo Mundo
y **Blanco y Negro,**

sin aumentar el precio establecido de venta.

La esposa de nuestro amigo D. M. Venancio Cervera, ha dado a luz con toda felicidad un robusto niño.

Felicitamos a los padres.

Fija su residencia en esta ciudad don Francisco Fuentes Martín, buen amigo nuestro.

Ha marchado a Andalucía el comerciante de esta plaza D. José M.ª Navarro Mira.

Procedente de la república lusitana, ha llegado el conocido y acreditado comerciante de esta plaza D. Luis Rizo Cantó.

Nuestra bienvenida al joven amigo.

Con objeto de pasar unos días con su distinguida familia, se encuentra entre nosotros la bellísima y simpática señorita Encarnación Gadea Abad, a la que damos la más efusiva bienvenida.

Los Domingos: **GUERNOS** y **El Sábato**
y **Telones**
TRES PERIÓDICOS DISTINTOS Y UNO SOLO VERDADERO
Los TRES por CINCO cénts.
En el Centro Periodístico de
HIJOS DE A. CANTÓ, IMPRESORES.

Librería y Centro de Suscripciones de Hijos de A. Cantó.

Antigua y acreditada casa impresora, con **artículos de escritorio y papelería**, que **compite en clases y precios** con las principales establecidas en capitales de provincia.

CASTELAR, 76 y HERNÁN CORTÉS, 17.

NOVELDA

Nueva colección de VISTAS DE NOVELDA en Tarjetas Postales al bromuro y gran brillo



FÁBRICA DE ESTUCHES DE LUJO

PARA ENVASE DE AZAFRÁN DE LA CABIDA QUE SE DESEE.

Antonio Garrigós.-ESPINARDO (Múrcia)

Representante para Novelda: **D. Luis Segura.**

ORDINARIO

NOVELDA A ALICANTE Y ELCHE en combinación con el de MADRID y VALENCIA

Se admiten toda clase de encargos, garantizando su pronto y exacto cumplimiento.

Joaquín Mira Palomares

Calle de la Escuela 15.

NOVELDA

“LA ECONÓMICA”

Tienda de Calzado.

ALMACEN DE CUERTIDOS AL POR MAYOR Y MENOR

TALLER de CORTES PREPARADOS y HORMAS MODELO NOVEDAD

Este taller emplea materiales de primera y segunda clase para dicho calzado.

Ningún otro establecimiento puede competir á éste en clases y precios.

NO CONFUNDIRSE:

Francisco Mira Valero.- San Alfonso 16

BIBLIOTECA DE LA INQUISICIÓN

Recomendamos a todos los republicanos y socialistas y en particular á todos los noveldenses, tomen todas las semanas el valiente semanario «El Motín» y verán lo que es canela.

Leer un solo número de «El Motín» y sentirse anticlerical, todo es uno.

«El Motín» es la más grande piqueta demoleadora de la reacción.

Pedido a nuestro amigo y corresponsario Luis Pellin cobrador y repartidor de EL COMBATE que vive en la calle Mayor 51, y seréis servidos

inmediatamente; como también se encargará de las siguientes obras dignas de leerse por todos: «Manojos de flores místicas», «Los crímenes del carlismo», «Almanaque de la Inquisición», «El santo oficio», «Quema de brujas en Logroño» y «Los autos de Fe.»

Cada volumen solo cuesta

UNA PESETA.

«La sagrada Biblia» la verdadera, sin notas que embarullen los textos, de varios precios.

EL COMBATE

SEMANARIO REPUBLICANO

NOVELDA

Esquelas de defunción

Esta acreditada casa impresora se encarga del reparto gratuitamente, sin aumentar los precios establecidos.

HIJOS DE A. CANTÓ.-NOVELDA

Provincia de

